



No se publica los días siguientes á festivos.

Sábado 13 de Febrero de 1897.

No se admiten los originales sin firma.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del periódico.—Fuera, en casa de los responsables.—Los anuncios y comunicados se pagarán á precios convencionales y por adelantado.

Oficinas: Trás de Salomé, 2

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestres, 25.

EN LA REDACCION

LAS REFORMAS ANTILLANAS

Nosotros nunca hemos sido partidarios de la guerra, pero tampoco del deshonor. Cuando veíamos á la patria interesada en una empresa titánica, sublimemente arrebatada por el entusiasmo, derrochando gustosa sus tesoros y ofreciendo en holocausto la sangre de sus hijos, á fin de reverdecer los laureles de sus antiguas glorias combatiendo indignada la insurrección filibustera, para que triunfases el deber y la justicia; entonces también desde estas columnas alimentamos el fuego del patriotismo, y nuestros humildes entusiasmos han ido á confundirse en aquella gran manifestación del sentimiento nacional. Cuando era necesaria la expansión al espíritu lleno de regocijo, porque los extranjeros nos miraban con admiración y pasmo ante nuestros esfuerzos heroicos y gigantescos entonces pulsamos la épica lira del amor patrio, y hasta nos parecía acertado el proceder del Gobierno, y alguna vez le defendimos contra los ataques de sus adversarios. Cuando España era la nación de la fortaleza y de la hidalgüa, nosotros nos preciábamos del nombre de españoles; pero hoy ¡ah! no sabemos lo que sucede.

Diríase que la patria está de luto, que entre sus hijos reina la confusión y el quebranto, que los hombres de hoy no somos ya aquellos mismos que ayer todavía lanzábamos potente el grito de la reivindicación y justa venganza. Una sola palabra bastó para mudar la decoración, la palabra reformas; un solo decreto hizo desaparecer de entre los pueblos la alegría y la esperanza. Mucho sufríamos entonces, es verdad, sin embargo, en medio del dolor sentíamos el placer de la vida. Ahora de aquí en adelante podremos no sufrir tanto, mas, en cambio parece que nos rodea el frío de la muerte.

Las reformas antillanas son la obra de un hombre solo, jamás podrá decirse que han nacido del deseo de un pueblo que las aborrece y que recela de ellas, pero que las acata por el imperio de las circunstancias, y vencido por la desgracia dobla su cerviz ante la omnimoda voluntad de un gobernante que podríamos llamar el último vástago del absolutismo. Las reformas son anticonstitucionales, son aborrecidas del pueblo y, según muchos, darán margen á graves conflictos en el porvenir. Las reformas no vienen á remediar nada, son un signo de debilidad.

Los insurrectos quieren la independencia, no las reformas; los cubanos leales quieren la paz. Pero las reformas ni son la paz ni la independencia. Las reformas ¿por qué no decirlo? indican el temor del Gobierno ante las contingencias que pudieran surgir en el próximo mes de Marzo: la victoria no es de los insurrectos ni de los cubanos sino que ha sido de los Estados Unidos.

No piense nadie que nosotros somos adversarios de las reformas, no: nosotros queremos todo aquello que esté en armonía con las necesidades de la época, y para nosotros, por cima del amor propio está la voz de la humanidad. Y si hoy combatimos las reformas es porque ni vinieron á tiempo, ni fueron obra de la nación, ni pueden remediar las necesidades á que se las destina.

Las reformas debían ser obra del Parlamento, hechas en medio del sosiego de la paz, discutidas por los representantes de los diversos partidos peninsulares y antillanos, y aplicadas libremente sin coacción de ningún género.

Si al fin con ellas se lograra la paz, sean bienvenidas. Pero si no se consigue este objeto, siempre serán para la patria un baldón en la historia.

Los funerales de la señora de Sagasta

El miércoles se celebraron en la capilla del Cristo de la S. I. Catedral de Lugo,

solemnes funerales por el eterno descanso de la señora doña Angela Vidal y Herro, esposa del ilustre jefe del partido liberal, señor Sagasta.

El acto revistió extraordinaria solemnidad.

La capilla de la veneranda imagen del Redentor, estaba profusamente iluminada. En el centro de ella se había levantado un severo túmulo, rodeado de blandones enlutados con cintas de gasa. En el altar donde se venera el renombrado Cristo de esta ciudad, ardían numerosas velas también encendidas de negro. Las lámparas de plata que hay en la capilla, contribuían, encendidas, á dar esplendor al acto organizado por los diputados provinciales liberales.

Presidíanlo los señores gobernador civil, alcalde, delegado de Hacienda, director de la compañía Arrendataria de Tabacos, y los diputados don Maximo Garcia Reigada y don Antonio Rodriguez Iglesias. La concurrencia fué numerosa y es cogida.

La misa de requiem cantada á toda orquesta y con asistencia de la Capilla de la Catedral, fué una de los más reputados maestros.

Ofició de preste el canónigo magistral señor Carrascal.

Al terminarse los solemnes funerales dirigiéronse al señor Sagasta y al señor Montero Rios los siguientes despachos telegráficos, suscritos por los diputados provinciales de la minoría liberal:

«Al jefe del partido liberal.—Excelentísimo señor don Práxedes M. Sagasta.—Madrid. Hoy verificáronse Capilla Cristo de la S. I. Catedral solemnes funerales por el eterno descanso de su entrañable esposa.

A tan piadoso acto asistieron las autoridades, los liberales y gran número de fieles, previa invitación de los diputados provinciales liberales.

Con tan triste motivo reiteran á V. E. el testimonio de su inquebrantable adhesión y le acompañan en su justo dolor.—Reigada, Enriquez, Becerra, Rodriguez Iglesias, Rivera, Fernandez y Penedo».

«Al jefe del partido liberal de la provincia.—Excmo. señor don Eugenio Montero Rios.—Madrid.—Verificáronse hoy capilla Cristo de la S. I. Catedral solemnes funerales eterno descanso esposa señor Sagasta.

Diputados provinciales liberales, en nombre de todos, ruegan á V. E. reiterar

al jefe nuestro más sentido pésame.—Reigada, Enriquez, Becerra, Rodriguez Iglesias, Nomdeleu, Rivera, Fernandez y Penedo».

En Pontevedra también se celebró el miércoles en la Iglesia parroquial de Santa Maria un acto fúnebre por el eterno descanso de la que fué distinguida esposa del señor Sagasta, costeáronlo el Diputado á Cortes de este distrito don Eduardo Vincentí y los amigos políticos con que cuenta en Pontevedra.

A dicho acto, que resultó solemne y severo, asistieron numerosos correligionarios.

Formaba la presidencia del duelo, en nombre de la familia de la finada, el ingeniero de Montes don Clemente Sagasta, sobrino del expresidente del Consejo, el párroco de Santa Maria don Antonio Lomil, el jefe del partido liberal de dicha ciudad don Emilio Alvarez Limeses, el exgobernador civil don Eduardo Matos, el expresidente de la diputación provincial don Eugenio Fraga y el diputado provincial don Antonio Vazquez.

Concurrieron al funeral el clero de aquella ciudad y el párroco de Lourizán señor Parada Juncal.

Terminó dicho acto á las doce menos cuarto.

En Lugo los funerales de la señora de Sagasta se celebraron en la iglesia de los RR. PP. Franciscanos.

La concurrencia fué tan numerosa como distinguida, habia entre ella buen número de señoras que demostraron hasta que punto las damas lucenses saben cumplir sus deberes de piedad y respeto á las ajenas virtudes.

En el centro del templo, alzabase negro y severo catafalco alumbrado por profusión de blandones que daban al templo suntuoso aspecto.

Presidieron el fúnebre acto el señor Garcia Vaamonde vicepresidente de la Diputación y diputado provincial, don Reynaldo Fole y los señores Fernandez Carballo y Amor Meilan por la redacción de «El Regional».

La orquesta dirigida por el señor Carracedo, fué objeto de unánimes y calurosos elogios, por la perfección con que llevó la parte musical, apesar de no haber dispuesto ni aún de veinticuatro horas para los ensayos.

En rededor del negro catafalco apiñábase la multitud, deseosa de rendir un último tributo de admiración y simpatía á la que en vida compartió tristezas y alegrías con el ilustre jefe del partido liberal español.

Asistió numerosa y distinguida concurrencia.

El acto resultó imponente y magnífico y reveló una vez más la indiscutible importancia del partido liberal lucense que organizó tan solemne acto religioso, así como las generales simpatías de que disfruta, pues á su llamamiento y como por la lista anterior se desprende, acudieron gentes de todos los partidos y muchas personas ajenas á toda idea política.

Terminada la fúnebre ceremonia, sus organizadores dirigieron al Sr. Quiroga Ballesteros un expreso telegrama para que por su mediación llegase á manos del señor Sagasta, al cual se le reiteraba su adhesión incondicional y el testimonio de su profundo sentimiento.

Copiamos los anteriores datos de la prensa regional, porque dan á conocer el vigor y la coesión del partido liberal en Galicia. De los funerales celebrados en la Coruña ya dimos cuenta en el número de ayer.

PARENTESIS

LA ETERNA JUVENTUD DEL ALMA

El espejo del alma es el semblante;
En él la luz del alma se refleja,
En el rastro de los vicios deja
El pregón vergonzoso y repugnante.
El esplendor de la virtud constante
¿Qué impura sombra de la faz no aleja?
¿Y que importan la edad? El alma es vieja
Porque el cuerpo á los años se quebranta?
Enemigos no más serán feroces
De la ventura, juventud y calma;
Los vicios en sus daños tan veloces.
En la lucha del mundo dan la calma
La virtud y la paz, fuente de goces.
Y dan la eterna juventud del alma.

Angel Laso de la Vega.

Cablegramas oficiales

DE CUBA

Habana 9. General segundo cabo á ministro Guerra:
General jefe Santa Clara dice Y. E. Guerrillas Palmillas batieron partida en

potrero Rosario, causándole bajas, que retiraron; por nuestra parte un muerto y siete heridos.

Columna Galiano, en Sitio Nueva Luzón en Manacas, cogiendo dos muertos armas. Regimiento caballería de la Reina, en reconocimientos en Sabana de Melena; encontró partidas de 200, y cargando cogió cuatro muertos, 18 caballos, armas y prisionero el hermano del cabecilla.

Nosotros tuvimos un herido contuso. Batallón Puerto Rico reconoció zonas de Santa Clara, Vegas Altas, Camajuani y Placetas, batiendo grupo en loma Pil y paso de Sagua La China; destruyó más 400 bohíos y protegió reconcentración; tuvimos un herido.

Regimiento voluntarios Camajuani hizo un muerto.

Brigada general Segura, en varios reconocimientos, cogieron nueve muertos, caballos y armas; nosotros un herido.

Continúan reconocimientos á vanguardia.

Habana 9 (11 h).

General en jefe desde Santa Clara dice regresó á Ciego de Avila columna que auxilió á Arroyo Blanco, teniendo combate. En Juan Criollo é Ingenio Viejo hizo más de 40 bajas, teniendo la columna un muerto y tres heridos.

Batallón de Barcelona, en reconocimiento Río Ochoa en Loma Cruz, fué á Bonachea y Sabanas Nuevas; batió grupos, cogió tres muertos y tuvo dos heridos.

Al día siguiente, en reconocimientos sobre Mamay y Malezas, recuperó paisanos y carretas que habían cogido partidas; así como tres reses que llevaban. Cogió dos muertos y tuvo tres heridos.

Batallones Tarifa y Garellano y escuadrones Pavía y Sagunto reconocieron de Escambray á Zuazo, batiendo grupos destruyeron recursos y tuvieron un herido.

En todos reconocimientos se ha cogido al enemigo en campamento que acostumbra á ocupar, unas 800 reses, siendo distribuidas parte de ellas á pobres de Santa Clara.

Continúa avance.

Habana 9.

(Recibido el 10 6, 38 m.)

Coronel San Martín batió el día 4 partida en Jarreto (Pinar del Río), haciéndole un muerto; día 6 en Sitio Arriba hizo tres muertos y cogió tres armamentos; en monte Sanela hizo otro muerto. Columna tuvo dos muertos, cuatro heridos y dos contusos.

— 4 —

paz. Por tan forzoso motivo, la Nación española, que desde mucho antes tenía á sus Antillas otorgados cuantos derechos políticos acepta unánimemente la civilización moderna, y que, al tiempo mismo en que se empezó á hostilizar su soberanía, estaba procurando establecer unas reformas administrativas, sin disputa liberales y descentralizadoras, tuvo que acudir con las armas á la defensa de su integridad territorial. No faltaron espíritus á quienes persuadiese su propia generosidad, en los primeros días, de que la mera aplicación de las reformas desvanecería los proyectos de los conjurados; mas en la generalidad de los españoles, bien pronto se impuso el convencimiento de que se trataba de otra guerra separatista, cuya ineficacia habia que demostrar antes que las concesiones produjeran efectos útiles. A esto último, y á la imposibilidad notoria que antes de mucho creó la guerra, para practicar en Cuba un nuevo régimen, cuando ni siquiera cabía mantener el vigente, obedeció la suspensión de las reformas, no voluntaria, por tanto, sino inexcusable, y una vez fiada la cuestión á las armas, no en verdad por elección de la Metrópoli, sino muy contra su deseo, preciso ha sido esperar á que ellas indicasen la hora justa en que debieran de nuevo emplearse los resortes de la razón y del derecho.

Por de contado, que la ley que tenían las Cortes hasta entonces votada, nunca se debió entender como final término de una evolución, tan madura y sinceramente iniciada por la Metrópoli. Muy bien pudo dudarse en anteriores tiempos que á los propios españoles de las Antillas les conviniera entrar de repente en una administración autonómica, dados los perniciosos efectos que en materias tales ocasiona la precipitación.

LAS REFORMAS

ANTILLANAS

Decreto de 4 de Febrero de 1897

SANTIAGO

TIPOGRAFIA DE JOSÉ M. PAREDES
Virgen de la Cerca, 30.

1897.

En diversos reconocimientos en Pinar del Río tuvo el enemigo 16 muertos y tres prisioneros, y las columnas dos muertos y ocho heridos; en Habana el enemigo un muerto, y nosotros un herido, y en Matanzas el enemigo tres muertos y las columnas un herido.

Presentados cinco.

AHUMADA.

De todas partes

Dicen de Atenas que la causa fundamental de los sucesos de Creta es que el Sultán de Turquía, obrando maliciosamente y a espaldas de sus ministros, contraría las órdenes convenidas por éstos con los embajadores de las grandes potencias.

A esa conducta del Sultán, en quien encuentra apoyo la exaltación de los musulmanes, debióse el motín de Herakleión, el incendio de Galata y otras aldeas.

Los cristianos atacaron entonces el barrio musulmán de Canea, y los turcos pusieron fuego a la ciudad, reduciendo a la última miseria a muchos ingleses, griegos, italianos y franceses que habitaban allí y que han sido transportados a las costas de Grecia.

Durante dos días consecutivos ha estado la ciudad entregada a espantoso desorden.

Cristianos y musulmanes, acometidos unos a otros con saña feroz, han cometido toda clase de crímenes, el asesinato, el incendio y el pillaje, sin que las tropas turcas salieran de la actitud pasiva que les ordenaban sus jefes.

Provocados y atacados los cristianos, asaltaron el arsenal para proveerse de armas y opusieron tenaz resistencia a los musulmanes.

Dicen de París que según parece el gobierno francés ha acordado dirigir severas advertencias al de Atenas, porque la actitud belicosa que se le atribuye complicaría de un modo gravísimo la cuestión de Oriente.

La prensa de París sigue ocupándose del asunto, mostrando gran irritación contra los helenos, porque Francia siempre ha creído que la secundarian, y ahora ve que la desoyen.

Un telegrama de Roma desmiente en absoluto que el rey Humberto apoye al rey Jorge; pero se cree que Austria o Inglaterra le protegen secretamente.

Dicen de Lisboa que los últimos actos del Ministerio Hintze Ribeiro han correspondido en un todo a su vida pasada.

Desde el momento en que pudo considerarse caído, hasta que le fué aceptada la dimisión, se consagró a hacer nombramientos de carácter vitalicio en favor de sus amigos.

Estos nombramientos se descomponen del modo siguiente: por el ministerio del Reino, 89; por el de Justicia 99; por el de Hacienda, 84; por el de Marina, 18; por el de Guerra, 51; por Negocios extranjeros, 1; Correos y Telégrafos, 26. Total de legados testamentarios, 368.

La opinión está indignada.

El opulento capitalista de París Mr. Osises, ha concedido un premio por valor de cien mil francos para recompensar al autor de la obra más importante de arte, industria ó algo de utilidad pública.

La obra premiada figurará en la Exposición de 1900.

Mr. Osises ha puesto el premio a disposición del Sindicato de la Prensa.

Una señora americana, llamada Elijah Carson, fallecida recientemente en Anamosa (Yowa), ha sido, sin duda, la viajera que ha cruzado más veces el Atlántico,

pues lo atravesó 250 desde el año 1864, época en que fué a América.

Casada con un habitante de Belfast, se estableció con él y con su hija en el Continente, y a la muerte de su esposo heredó medio millón de pesos, que le permitió satisfacer su pasión por los viajes, sobre todo desde que en 1886 se casó su hija y quedó sola, pudiendo dedicarse a ellos por completo.

Llegó a ser una figura familiar para los oficiales de puerto en ambos Continentes y tripulaciones de los vapores de la Compañía Cunard, en los que siempre hacía sus viajes.

Dícese que al capitán Mackay, del «Lucania» de cuyo vapor no perdió un solo viaje, le ha dejado en su testamento 50.000 duros, y otras sumas no menos importantes a los oficiales del buque, que demuestran el aprecio en que los tenía a todos.

España

Casi todos los días los periódicos nos dan cuenta de trágicos sucesos en los cuales el amor juega el principal papel.

Ultimamente telegrafian de Gracia (Barcelona), haber ocurrido en aquella población un sangriento suceso.

Un joven italiano, sombrero de oficio, había terminado sus relaciones amorosas con una agraciada joven de diez y ocho años de edad.

El día 9 esperó a ella a su salida del taller.

Ella despreció al joven, quien la siguió hasta su domicilio.

La muchacha volvió a salir, ignorándose que pudiera ocurrir entre ambos.

El italiano disparó un tiro a su novia, que cayó herida, fallando a los pocos instantes.

El criminal huyó.

La madre de la interfecta, que se hallaba en la cama, al oír la detonación saltó a la calle, encontrándose con aquel horrible espectáculo.

La policía detuvo en Barcelona al asesino.

El Juzgado instruyó diligencias.

En San Feliú de Guixols (Gerona) se ha declarado el día 9 un violento incendio en la fábrica de tapones de don José Buguall, quedando totalmente destruido el edificio maquinaria y existencias.

Los pérdidas son de considerable importancia y se ignoran las causas del siniestro. No han ocurrido desgracias personales.

Dicen del Puerto de Santa María, que existe actualmente en la calle de San Sebastián una joven que hace treinta días no come, ni toma ninguna clase de bebida. Ha sido visitada por determinadas personas, las cuales no han podido disuadirla de su propósito.

Parece que la joven se encuentra en un estado completo de monomanía, y sólo habla con una anciana que vive en la misma casa.

Comunican de Sacksonville que las autoridades de dicha ciudad han detenido al buque filibustero «Dauntless», que se disponía zarpar con cargamento de armas y municiones destinadas al parecer a la isla de Cuba.

El capitán de dicho buque intentó resistir a la orden de las autoridades, pero al fin no tuvo más remedio que ceder.

En Zuazo (Alava), se ha cometido un atentado que merece severo castigo.

Hallábase en la cocina de una de las casas del pueblo varias vecinas, algunos niños y un hombre, cuando les sorprendió un horrible estampido que se oyó del lado de una ventana baja de la habitación.

Pasado el estupor de los primeros mo-

mentos, aún espantados por la detonación, vieron los allí presentes que una mujer yacía en el suelo quejándose dolorosamente y con la cara ensangrentada.

A lo que parece una mano criminal colocó en el alféizar de la ventana un cartucho explosivo, que al estallar causó la desgracia relatada, aparte del destrozo que hizo en vidrios y maderas de la fiaca.

Sección Oficial

La Gaceta

recibida ayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Real orden distribuyendo el cuadro de caballos sementales para la cubrición de yeguas en la primavera próxima.

«Boletín oficial» de la provincia.»

Real orden del Ministerio de la Gobernación a la Comisión provincial aclarando algunas dudas que pueden ocurrirse para el mejor cumplimiento de la novísima ley de reemplazos, reglamento para su ejecución y Real decreto de 5 de Enero último.

Circular de la administración de Hacienda de la provincia advirtiendo a los Ayuntamientos el deber en que están de cumplir las obligaciones del vigente reglamento por el que se rige el impuesto de consumos, según el cual dichas Corporaciones deben acordar en el próximo mes de Marzo, los medios con que han de hacer efectivo el importe de los encabezamientos de consumos recaudando dicho impuesto dentro de los plazos legales.

Edicto citando a José Taibo vecino de la parroquia de Santa María de Lestedo, distrito de Boquejón, y ausente en paradero desconocido; para que a las once de la mañana del día 22 de Abril próximo, comparezca ante la audiencia provincial de la Coruña a fin de declarar como testigo en el acto del juicio oral de causa contra Jesús Frago González y otros, sobre lesiones a Juan Trazado; no verificándolo incurrirá en la multa de cinco a cincuenta pesetas.

Requisitoria citando a el recluta del reemplazo de 1894, Andrés Urbano Vidal, de Sobrado, partido judicial de Arzúa, provincia de la Coruña, para que en el término de 30 días se presente en el Juzgado militar de Santiago (Rúa del Villar, 6, 2.º) correspondiente al regimiento de Compostela número 91, reserva.

Otra citando a José Liste Nieto, natural de Erbeedo, Ayuntamiento de Coristanco provincia de la Coruña, a fin de que en el término de 30 días se presente en el cuartel de Dolores en el Ferrol, y en caso de no comparecer será declarado rebelde.

Liste es soldado de la segunda compañía del primer batallón del segundo regimiento de Infantería de Marina y está acusado del delito de primera desertión.

Otros varios edictos, requisitorias y disposiciones de interés particular

Diario oficial del Ministerio de la Guerra.

Real orden aprobando un presupuesto y propuesta eventual por cuenta del capítulo 11, artículo único del presupuesto en ejercicio, importante 1.500 pesetas, cuya suma se destina a cubrir atenciones urgentes de la Comandancia general de Ingenieros de la región de Galicia; rebajando la suma expresada de la cantidad que en la propuesta de inversión de la dotación ordinaria del material de Ingenieros en el actual año económico quedó por distribuir para atenciones urgentes ó imprevistas.

Otra concediendo una pensión de 625 pesetas a doña Manuela Romero de Castro, viuda del capitán de Infantería retirado don Sebastián Calenti Portela: la pensión se abonará en la Delegación de Hacienda de la provincia de la Coruña.

Relación de las gracias concedidas por méritos de guerra en Cuba y Filipinas.

Real orden concediendo el retro para el Ferrol (Coruña) al capitán de Infantería de la escala de reserva don Manuel Osanz Yallé, afecto al regimiento reserva de la Coruña, núm. 88.

Disposiciones de interés particular.

Galicia

Días pasados fué remitido a Madrid e-acesit que el Jurado del Certámen de Orfeones celebrado en Lugo acordó otorgar, al del Centro Gallego de la Corte.

El presidente de dicho Orfeón, don Pascual Veiga, ha devuelto el referido diploma al maestro Montes, con una carta que dice:

«A grande honor tendríamos el poseer tan preciada distinción, si en nuestro convencimiento íntimo no se hubiese arraigado la firmísima creencia de que aquella ha respondido más bien a generosos impulsos de los señores Jurados que a justificados méritos de la repetida masa coral.»

Basta leer el veredicto de aquel Jurado, para comprender perfectamente que el Orfeón del centro Gallego ha estado menos que mediano en la ejecución de la pieza de concurso y en la de libre elección; y constando esto así en documento público, injusticia notoria sería el que dicha masa coral ostentase un lauro inmerecido como el «acesit» de que se trata creado, además, en contra de lo preceptuado en las Bases del Certámen.»

El señor Veiga devuelve el diploma «para que se haga de él el uso que estime conveniente» y termina en esta forma:

«El amor propio de cada uno de los individuos que formaron en las filas del Orfeón del Centro en aquella fecha, está suficientemente compensado con la satisfacción de haber realizado un viaje, que si no ha respondido a las exigencias del arte, por lo menos han dado clara muestra de sus sentimientos gallegos, sirviéndoles de títulos honorosos la estimación que merecieron del pueblo de Lugo, el cariño con que ha sabido distinguir la prensa regional, y por último la notable carta del señor Torres (maestro de capilla de la Catedral) que, como dictada por persona peritísima en el arte musical, constituyese un documento de mucha mayor valía que un «acesit» dado en tales condiciones.»

Una infeliz mujer; pálida, demacrada, con la miseria retratada en el traje y en el semblante, pasaba la noche del martes por la calle de San Andrés de la Coruña.

Llevaba un niño en brazos, pobre criatura recién nacida, que ella, la pobre madre—porque la era—procuraba reguardar del frío, envolviéndola en un raído mantón que cubría sus hombros.

De repente se la vió vacilar, tambalearse y caer desplomada al suelo.

Antes, cuando con paso vacilante caminaba apoyándose en las paredes, nadie reparaba en ella.

Cuando cayó reuniéronse en torno suyo numerosas personas, animadas unas por la curiosidad movidas a compasión otras.

Preso de un violento ataque nervioso revolcábase la infeliz rechinando los dientes y con los brazos y las manos contráidas. Fué menester que varias caritativas mujeres librasen de aquel mortal abrazo a la criatura, que por fortuna no resultara lesionada en la caída.

Acudió luego allí el médico señor Fariña y reconoció a la desgraciada: tenía hambre; se moría de debilidad.

No faltaron dos vecinos que proporcionasen una taza de caldo y un vaso de vino a la enferma.

Pareció cobrar nuevas fuerzas, pero como su estado era grave, fué trasladada al hospital civil.

La niña fué depositada en la inclusa. La pobre mujer llamase Maria Rodriguez Parga, de 38 años, y es natural de Berdillo (Carballo).

Del vapor «Nile» que hizo escala en el puerto de Vigo, han desembarcado 51 pasajeros, 42 varones y 9 hembras.

Siguió viaje a Southampton con 94.

El «Nile» tomó 30 cajas de huevos y 123 de conservas para Londres.

Atracaron al muelle el «Julian» y el «Pierre Paul», este último de nacionalidad francesa.

Trajo de Burdeos 100 frascos de bacalao para don Mariano Perez y embarca con igual destino 150 cajas de conservas.

En Santa Eulalia dos traficantes vecinos del Barco, han comprado once jamones que pagaron en monedas falsas de una y dos pesetas.

Se instruye el correspondiente sumario.

El día 15 del actual saldrán del Ferrol para Filipinas al mando del segundo contramaestre Ramón Fernández Beiro, 50 individuos de marinería.

Santiago

Los socios del Ateneo León XIII que desean billetes de señora para la velada de hoy podrán recogerlos de diez a doce doce de la mañana en la Secretaría.

La Administración de Hacienda de la provincia, participa a don Vicente López Vigo resolución en expediente formado al mismo a instancia del arriero de cédulas personales, por lo que se declara que aquél interesado tiene la cédula que le corresponde por sus circunstancias.

Por el Rectorado de esta Universidad se ha enviado al gobernador civil de Madrid el título de licenciado en Derecho de don Rodrigo de la Peña y García.

Las misas de tabla que hoy 13 se celebran en la capilla general de Animas serán aplicadas por el eterno descanso del alma de don Juan Diaz de Rabago Aguiar.

La familia ruega a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo a Dios y asistir a alguna de dichas misas.

Hoy ea la Ferrocarrilana saldrá para la Coruña el bizarro capitán del regimiento de caballería Cazadores de Galicia, nuestro estimado amigo don Jesús Varela y Varela.

Deseámosle feliz viaje.

El lunes próximo 15 del actual comenzarán a las tres de la tarde en el aula número 3 de la facultad de medicina los ejercicios de oposición a la plaza de Profesor Clínico vacante en dicha facultad.

La Diputación provincial de Navarra ha acordado suprimir la plaza de médico de entrada del Hospital y crear otra de médico cirujano con 3.000 pesetas de sueldo.

Esta plaza se proveerá por oposición, y el tribunal lo formarán profesores de la Universidad de Zaragoza.

Movimiento habido en el puerto de Carril el 11 de Febrero de 1897.

Vapor español «Cabo San Martín», de Marsella y escalas, con carga general.

Idem id. «Vizcaya», de Sevilla y escalas con id. id.

Idem id. «Cabo Ortegal», de Marsella. y id. con id. id.

Idem id. «Hernani», de Bayonne y idem con id. id.

El Juzgado militar de esta plaza, pregunta al señor Alcalde si le fué entregado el pase al recluta Federico Gómez Piñeiro,

La subcomisión de la Cruz Roja acordó aceptar el generoso ofrecimiento hecho por una comparsa de jóvenes escolares que en los próximos carnavales recorrerá las calles de esta ciudad postulando para la benéfica asociación.

Hemos oído hacer grandes elogios lo mismo de la sección musical que de la de canto de que se compone dicha comparsa y que dirige un distinguido músico de capilla de esta Basilica.

Ha fallecido en la Coruña el señor don Enrique Zaragüeta y Hernández propietario de la fábrica de cerillas fosfóricas.

R. I. P. Amén.

Ayer remitió el señor coronel de la zona de reclutamiento de esta plaza, relación de los mozos sorteados en aquella zona en el sorteo supletorio que tuvo lugar el día 7 del actual, cuya relación se halla de manifiesto al público en la portería de la Secretaría municipal.

Los interesados deben presentarse personalmente en las oficinas municipales a recibir los pases.

Ayer fueron degolladas en el macelo, 25 reses menores y una mayor, que dieron 1.415 kilos de carne para el consumo público.

Promete resultar muy animado el segundo baile que para el próximo domingo celebra en el teatro la entusiasta sociedad «Blanco y Negro». Son muchos los preparativos que por las jóvenes compostelanas se hacen estos días para dicho baile en el que como ya dijimos, los trajes tanto de sala como los disfraces son de los colores de dicha sociedad.

En el tercer baile, que será el domin,

LAS REFORMAS ANTILLANAS

EXPOSICIÓN

SEÑORA: Desde que V. M. se dignó depositar su confianza en el actual Ministerio, ha sido la guerra de Cuba objeto de sus constantes preocupaciones, todavía agravadas después con las rebeldías del Archipiélago filipino. Hoy el fin de estas últimas parece cercano; y aunque no cabe fijar preciso término a la insurrección cubana, su notorio decaimiento basta para solicitar medidas previsoras y adecuadas al curso probable de los sucesos.

Importa, Señora, ante todo recordar los antecedentes. Cada día aparece más claro que la larga conjuración que precedió a la guerra no se fraguó con el fin de obtener concesiones compatibles con la soberanía española, sobrando auténticos documentos donde se patentiza que nunca pensaron sus autores sino en la independencia de la isla. Llegó a punto este empeño, cual nadie ignora, que la ley de reformas de 15 de Marzo de 1895, con tan buena fe votada en las Cortes por los partidos peninsulares y cubanos, lejos de contener, precipitó la sublevación, para impedir que ni poco ni mucho influyesen sus beneficios en el sosten de la

go 21 se adjudicarán dos premios á los disfraces más originales que se presenten, y consistirán dichos premios en dos valiosos relojes de oro, uno para señora y otro para caballero.

Nuestro aplauso por su iniciativa á la reciente sociedad.

El señor coronel comandante militar pregunta á la Alcaldía si reside en esta población el capitán de infantería don Manuel Orauz Falle.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del telegrama que publicamos en la sección correspondiente reseñando el discurso pronunciado en el Ateneo de Madrid, por el eminente canonista Excmo. señor don Eugenio Montero Rios.

Con objeto de descargar una partida de carbón que condujo para la fábrica del gas de esta ciudad, atracó al muelle de Carril el vapor «Hernani».

Anteayer se puso en escena en el teatro de Pontevedra la aplaudida comedia de los señores Caruncho y García Cuevas, titulada «Maruxiña».

La representación de la obra alcanzó un éxito brillantísimo, y el señor Caruncho fué llamado á escena tres veces en medio de ruidosas salvas de aplausos.

Fueron detenidos por la Guardia civil é ingresaron en la cárcel dos sujetos, que tenia reclamado el Juzgado municipal de Villagarzia.

Hoy y mañana, volverá á actuar en el teatro de Villagarzia la notable compañía del señor González, á petición del público de aquella villa, regresando después á Pontevedra, donde viene actuando estos días.

Es sabido que no hay mujeres en el mundo que se preocupen más de su hermosura que las americanas. Presumidas por naturaleza, pasan horas y horas en el tocador, estudiando el arte de agradar á los hombres. Pocas modas han ideado, sin embargo, tan originales como la que leemos en un periódico extranjero.

Según parece, la última palabra de la elegancia para las bellezas norteamericanas consiste en... dorarse las orejas. La aplicación de este dorado exige una mano muy hábil, pero el efecto que se obtiene se dice que es muy artístico y que favorece mucho al rostro. La moda no es, sin embargo, completamente original, pues en el antiguo Oriente estaba ya muy extendida.

Hoy á las tres de la tarde recorrerá las calles de esta población la banda de música de Beneficencia, anunciando la publicación de la Bula, que tendrá efecto mañana en la Santa Iglesia Catedral.

El digno coadjutor de Santa María Salomé de esta ciudad, ha recibido bajo secreto de confesión quinientas pesetas que un penitente le entregó como restitución al magistrado de la Audiencia de Valladolid, don José Bermudez de Castro.

Todas las misas de hora, y media hora que se celebren mañana domingo en la capilla general de Animas, serán aplicadas por el alma de doña Estrella Recarey Villa Verde, fallecida en su casa de Fuente de Juancada.

Esta noche á las seis, tendrá efecto una solemne velada literario-musical en el Ateneo León XIII, con motivo del aniversario de su fundación, con arreglo al siguiente programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º *Overtura*, Supp.—Por el sexteto que dirige el señor Curros.
- 2.º *Nuestro porvenir*.—Trabajo leído por el señor don Eduardo Vilariño Magdalena.
- 3.º *Non torno*, Malei.—Cantado por el señor Muras.
- 4.º Poesía del señor don José Santaló Rodríguez.
- 5.º *El progreso actual*.—Trabajo leído por el señor don José Prado Mañobre.
- 6.º *El molino*, Guillet.—Por el sexteto.
- 7.º Discurso del presidente del Ateneo, Excmo. señor don Luis Rodríguez Seoane.

SEGUNDA PARTE

- 1.º *El soldado gallego*.—Poesía del señor don Lisardo Barreiro, leída por el señor don Luis Rodríguez Viguri.
- 2.º *Romanza del Diablo en el poder*.—Por el señor Muras.
- 3.º *Nostalgia*.—Trabajo leído por el señor don Luis López Elizagaray.
- 4.º *Le colombe*, Gounod.—Por el sexteto.
- 5.º Poesía del señor don Urbano González.
- 6.º *Romanza de la ópera Ernani*.—Por el señor Muras.
- 7.º Discurso del Consiliario del Ateneo, M. I. señor don José María Portal.

Segun vemos en los diarios de Pontevedra, la representación en aquel coliseo, del hermoso cuadro dramático *La voz de la sangre y la voz de la Patria*, puesto en escena por la notable compañía del señor González, agradó mucho al público, que aplaudió sin reserva, la mencionada obra conquistando así un nuevo triunfo su autor nuestro querido amigo el distinguido literato gallego y sabio catedrático de esta Universidad, señor don Alfredo Brañas.

Ayer por la mañana fué conducido al cuarto de detenidos Constantino Castelo, que en la noche anterior había dado una puñalada á Manuel Mallo en la calle de los Castaños.

Según relata un periódico yankee, exist-

te en el Pacifico una isla cuya población está próxima á desaparecer, porque han ido muriendo todos los hombres y sólo quedan mujeres solteras ó viudas sin consuelo.

En cuanto se ha conocido en San Francisco tal situación, se ha formado una sociedad con el fin de procurar maridos á las pobrecitas isleñas.

El capital social es de 20 000 dollars, la «compañía» se titula «La Fraternidad de las islas del mar Sur» y cuentan ya con más de treinta adheridos.

En cuanto estos lleguen á ciento, será fletado un barco y se trasportará á la nueva isla de San Balandran la carga de maridos, que, según el periódico á que nos referimos, es esperada con verdadera impaciencia.

Sociedad de Gas y Electricidad de Santiago

El Consejo de Administración acordó convocar á junta general, que se celebrará el día 28 del corriente á la hora de siete de la tarde, en los locales de las oficinas, Rua Nueva 46, principal, al efecto de dar cumplimiento al título 4.º y al artículo 59 de los Estatutos y de tratar de otros asuntos de interés.

Santiago 10 de Febrero de 1897.—El Presidente, Olimpio Pérez.

Boletín de las familias

Santos del día de hoy.—Santa Catalina de Ricci, San Benigno, San Marcelo, San Luciano, San Policito, San Estéban San Julian, y San Gregorio.

Idem del día de mañana.—S. Valentín márs tir, el beato Juan Bautista de la Concepción, patrón de Almolóvar del Campo y San Vidal.

Sale el sol á las 6:55. Pónese á las 5:33. Sale la luna á las 1:17. Pónese á las 4:18. Efemérides.—1790.—Suprimenise en Francia las órdenes religiosas.

La imperial ciudad de Roma fué cuna de San Gregorio, quien desde jóven abrazó la observancia regular de San Benito, y por sus brillantes ejemplos de acrisolada virtud, por su vasta erudición en las cosas de la fe y disciplina, por su encantadora elocuencia y constante firmeza en defensa de los derechos de la iglesia se hizo muy recomendable á toda clase de personas. Murió en el señor á 13 de Febrero el año 731.

Etimologías.—Santa Catalina significa la casta derivada del griego *caithara*; San Marcelo significa *el belicoso* derivado del latín *mars, martis* (guerra); San Estevan significa *el coronado* derivado del griego *stephanos*; Jan Julian significa *de julio* derivado del latín *julius*. San Gregorio significa *El vigilante*, derivado del griego *gregorios*.

Jamás podrá el hombre asegurar ninguno de sus actos para el día de mañana, pues siendo por obra de Dios creada y por su omnipotencia regido á El solamente le es dado el disponer de todos los designios de la humana criatura.

El cortesano es por excelencia un hombre sin honor y sin humor.

Tal es el prestigio de la voz que nada del corazón, que triunfa de los corazones más empedarnidos.

Recetas útiles.

Arroz con manzanas.

Cocer en agua, durante cinco minutos, cuatro manzanas cortadas en cuartos. Escurrir parte del agua.

Poner azúcar y acabar el cocimiento. Cocer en leche 250 gramos de arroz escaldado en agua.

Cuando esté casi cocido, espolvorearlo con azúcar y aromatizarlo, si se quiere, con corteza de limón ó de naranja, ó canela, vainilla, etc.

Diez minutos después añadir una porción de manteca.

Servirlo en la fuente circuido por las manzanas.

TELEGRAMAS

Servicio particular de ELECO

Después de cerrada nuestra edición de ayer hemos recibido el servicio telegrafico correspondiente á la misma, y del cual sólo publicamos los telegramas siguientes:

En el Ateneo de Madrid.—Conferencia del señor Montero Rios.—El asunto tratado.—Felicitación.

Madrid 11 (8 n).—Según he telegrafado oportunamente, hoy ha dado el eminente hombre público señor Montero Rios, una muy interesante conferencia en el Ateneo de esta Corte, ante numerosa y selecta concurrencia.

Manifestó el ilustre canonista la conveniencia necesaria de evangelización á fin de poder evitar la influencia que en las masas del pueblo ejerce el excepcionalismo en la religión.

Dijo que las iglesias deben transigir con esas masas, y no los poderes de la tierra, por ser el poder espiritual el sostén del progreso, que es hijo predilecto del Altísimo.

Expuso que la actitud del Soberano Pontífice es el de la transigencia, porque esta no es opuesta al desarrollo del

progreso, antes bien es su más poderosa ayuda, siendo la gran impulsora del derecho.

El ilustre orador, al hablar de las luchas por la libertad, dijo que en este terreno la evangelización será la manera de evitar que se pierda la democracia en medio de los horrores de la anarquía y de los desmanes del cesarismo.

A Dios,—dijo el conferenciante,—no solo se adora en el templo, sino que también fuera de él se le puede adorar y rendir culto, y que por medio de la caridad y del amor venceránse todos los trabajos de los enemigos del catolicismo.

La evangelización—añade—hará que en la tierra exista un solo rebaño que debe ser dirigido por un solo pastor bajo la unidad religiosa, la que debe ser lograda por la razón y no por la fuerza porque esto sería un crimen horrendo.

El ilustre orador terminó haciendo votos porque en breve desaparecieran las diferencias religiosas.

El señor Montero Rios fué saludado con grandes salvas de aplausos al terminar su hermoso discurso, por el cual fué calurosamente felicitado.

Noticias de Cuba.—Máximo Gomez y las reformas.—Jactancias.

Madrid 11 (8:10 n).—Por noticias particulares recibidas de la Habana, sábese que el cabecilla Máximo Gómez ha manifestado que considera inadmisibles para los insurrectos las reformas antillanas, y que estas constituyen un acto de debilidad y cobardía por parte de España.

Manifestó también el «generalísimo» de los insurrectos que estos cometían una traición á los principios que sustentan si aceptasen tales reformas, y jactóse de tener dispuestos cuarenta mil hombres para lograr la independencia de Cuba.

Quejóse también á los americanos de las dificultades que encuentra para obtener municiones.

Apezteguía y Weyler.—Ingenio desguarnecido.—Una orden comentada.

Madrid 11 (8:30 n).—El Marqués de Apezteguía ha recibido un cablegrama de la Habana en el que se le comunica que el general Weyler ha dado orden de que se retirasen las tropas que guarnecían el ingenio «Constancia», propiedad del mencionado señor marqués.

Es muy comentada esta disposición del capitán general del ejército cubano, dada en los actuales momentos.

La cuestión de Oriente.—Un príncipe animoso.—Despedida entusiasta.—Actitud de Grecia.

Madrid 11 (8:45 n).—Comunican de Atenas que el príncipe Jorge, hijo segundo del rey de Grecia, se ha puesto al frente de la escuadrilla de torpederos que salió con rumbo á Creta.

Los atenienses han tributado al animoso príncipe una despedida por todo extremo entusiasta y delirante.

El Gobierno griego guarda gran reserva respecto á las órdenes dadas á la escuadrilla mencionada.

Las impresiones respecto á la cuestión de Oriente son cada vez más pesimistas.

Dícese que Grecia está dispuesta á todo trance á proteger la vida de los cristianos en Turquía aún cuando no sea secundada por las demás potencias.

Noticias de la Habana.—Los que regresan.—Combates con los rebeldes.—Consejo sin importancia.

Madrid 11 (9 n).—Telegrafian de la Habana que se han embarcado en aquella capital con rumbo á la Península, el general March y Alonso, y seiscientos oficiales y soldados enfermos.

Comunican también otros telegramas, que en la provincia de la Habana han ocurrido reñidos encuentros con varias partidas rebeldes, siendo su resultado favorable para nuestras armas.

El Consejo de hoy (ayer) celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina, ha carecido de interés.

Cánovas insiste en negar rotundamente que existan motivos para una crisis ministerial, ni total ni parcial.

A pesar de estas negativas, sigue creyéndose en próximos acontecimientos políticos.

De Cayo-Hueso.—Infundios de laborantes.—Noticia desmentida.

Madrid 11 (9:30 n).—Hoy han circulado por esta Corte, estupendas noticias de un supuesto fracaso de nuestras tropas en Cuba.

Decíase que se había recibido un cablegrama reservado en el cual se comunicaba que las avanzadas del general Weyler habían sufrido una tremenda derrota, contándose por centenares los muertos.

Afortunadamente la noticia, que procede de Cayo-Hueso, ha resultado completamente inexacta, y se cree que es obra de los laborantes y bolsistas.

SERVICIO CORRIENTE

Los republicanos y la unión.—El partido único.—Uno que se va por el foro.

Madrid 12 (5:35 t).—De provincias recíbense noticias de que la mayoría de los republicanos muestran favorables á la constitución de un partido único.

Únicamente los de la fracción federal se manifiestan opuestos á la tan debatida unión, la cual combatea por considerarla opuesta á sus principios.

El famoso republicano el doctor alienista, señor Esquerdo, ha manifestado su propósito, ya otras veces anunciado, de retirarse de la política activa.

Dícese que el motivo de esta determinación es la informalidad y falta de respeto que ha reinado en el meeting

celebrado ayer conmemorando el 11 de Febrero.

El señor Sagasta.—Tranquilidad de espíritu.—El primer paseo.

Madrid 12 (6 t).—El señor Sagasta, muéstrase un tanto tranquilo de las aficciones y pesares que tan rudamente ha experimentado estos días.

No se ocupa para nada de los asuntos políticos, ni lo hará hasta que se halle más reposado.

Hoy ha salido por primera vez de casa desde el fallecimiento de su señora, habiendo dado un corto paseo por la Moncloa, en compañía de algunos de sus íntimos amigos.

Noticias de Cuba.—Incendios en Matanzas.—Propósitos de Cánovas.

Madrid 12 (6:30).—Comunican de la Habana que los insurrectos continúan en su obra destructora, produciendo grandes incendios en la provincia de Matanzas.

El señor Cánovas del Castillo ha decidido dejar por ahora el proyecto de reformas electorales en Cuba.

La cuestión de Turquía.—La escuadra turca.—Las matanzas de cristianos.

Madrid 12 (7 n).—Continúan siendo graves las noticias que se reciben acerca de la cuestión de Oriente.

La escuadra turca ha salido con dirección á Creta.

Continúan las matanzas de los cristianos, los cuales son bárbaramente martirizados con toda clase de tormentos.

Dícese que Bulgaria hará causa común con Grecia, y al efecto se halla preparando una escuadra para enviar á las aguas de Creta.

Témese que estalle una conflagración europea.

Inglaterra y Grecia.—Intervención de las potencias.

Madrid 12 (7:30 n).—Asegúrase que Inglaterra es la que impulsa á Grecia á obrar en la cuestión de Oriente.

También se cree que muy pronto se decidirá la actitud de las demás potencias europeas, y que estas intervendrán al fin en la cuestión, de un modo directo, á fin de evitar un choque que se cree inminente.

La situación de Creta inspira serios temores á to los los que siguen con atención estos graves sucesos.

+

DÉCIMO ANIVERSARIO

Las misas de tabla que hoy 13 de Febrero, se celebren en la Capilla general de Animas se aplicarán por el eterno descanso de

DON JUAN DIAZ DE RABAGO Y AGUIAR

(Q. L. G. H.)

LA FAMILIA ruega á sus amigos y demás personas piadosas se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á alguna de dichas misas.

+

LA SEÑORA

DOÑA ESTRELLA RECAREY VILLAVEVERDE

VIUDA DE RODRIGUEZ VILLANUEVA

Ha fallecido en su casa de Fuente de Juancada (Mesía), á las doce de la mañana del día 11 del corriente después de haber recibido todos los auxilios espirituales

Su hija política, nieto y demás parientes suplican á las personas de su amistad y demás piadosas, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á alguna de las misas de hora y media hora que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Capilla general de Animas el domingo 14 del corriente, por todo lo que anticipan gracias.

Los funerales se celebrarán en la iglesia parroquial de San Salvador de Juancada, el día 13, siendo seguidamente conducido su cadáver al panteón de familia.

